

ou lombard, — se montrait en général peu sensible à ces appels, répondait mal à la conviction chaleureuse avec laquelle ils étaient lancés. A la fin, notre compatriote, — esprit ouvert et lettré, et pour qui le renseignement ne devait pas être perdu, — fut tiré de son étonnement. A l'aide d'une expression proverbiale et familière, un de ses auditeurs lui fit entendre la raison pour laquelle certains passages de ses conférences ne rendaient pas l'écho qu'il en attendait.

« — Prenez garde, lui dit-on, que parler de révolution en Italie, c'est un peu comme parler de corde dans la maison d'un pendu. »

Pour bien comprendre l'Italie contemporaine, pour ne pas se tromper sur l'Italie de demain, il faut se rendre compte, en effet, de la nature du nouvel Etat italien, de ses origines, de ce qu'il y a de complexe dans les éléments et dans les idées qui ont présidé à sa formation, et enfin de l'évolution remarquable qu'il a accomplie au cours d'un demi-siècle d'existence.

\* \* \*

En manière d'introduction à un petit livre de Mazzini, *République ou royauté en Italie*, un des évangiles de la résurrection italienne, George